



Méjico,D.F., 22 de Noviembre de 1945.

A Lucila Godoy (Gabriela Mistral)  
SANTIAGO DE CHILE (Chile)

PARTICULAR.

Con el respeto y admiración que me producen las plumas de escritores a quienes se premia por su valía y aprovechando la oportunidad de tales hechos, me permito felicitar a usted sinceramente por haberlo sido otorgado el Premio Nobel de Literatura para el año 1945 en curso.

Honor es, para los que antaño tuvimos la oportunidad de estrechar la mano, conviviendo intelectualmente en los campos de la verdadera hermandad espiritual de España y Chile, desde el punto de vista de su universalidad, saber que usted ha sido escogida, de entre otros escritores mundiales, para un Premio tan apreciable como es el Nobel de Literatura.

La guerra civil española nos ha arrastrado a los modestos valores hacia el exilio. Guerra fraticida, iniciada por la sangre derramada, por cuantos no se han saboreado los frutos de su necesidad, por la carencia de republicanos. Una etapa más, triste es decirlo, de la suerte de España, consagrada por el tiempo y el espacio a una potencia decadida cuya muerte en ruinas por tanto procrear y derramar sangre y páginas rojas de luto y de gloria. Esa es la España que usted conoce, la España que usted pudo ver en plena segunda República...

Desde la fecha en que la ví y pude charlar con usted en varias ocasiones -recuerdo su residencia situada a un lado del Parque del Retiro de Madrid-, he conservado un grato recuerdo, máxime porque en aquel entonces, era yo Secretario de Cátedra, entre otras, del Ateneo de Madrid, tribuna que ofrecí a algunos chilenos y en la que dediqué mis esfuerzos a una inteligencia y un prestigio acentuado en favor del Chile Internacional. Logré, como usted recordará, sin duda, la intervención de aquél poeta chileno, que acababa de dejar el paso a usted en el cargo diplomático y consular, quien había escrito algunos libritos de poesías y tenía uno, especial, en contra de la antispañoleada de José Santos Chocano... ¡Recuerda...

También viene a mi memoria, aquellas cartas de usted recomendándome a varios portorriqueños, que deseaban exteriorizar públicamente en la tribuna más próxima de la libertad y la intelectualidad españolas de su tiempo, los anhelos de un Puerto Rico libre. A todo df favor especial y con una voluntad que había hecho, de mí, un humilde paladín de la defensa del débil, la cultura y la auténtica democracia. En verdad, que hice por Chile lo que báuticamente pude, aunque lamento que nadie se hubiese preocupado de honrarme con algún recuerdo oficial cerca de la Cancillería chilena al respecto, recuerdo que espero se compense en bien de la Universidad Hispánica, por gestión de chilenos como usted, verbigracia.

Me hallo aquí. Me duele, como a Unamuno, la República. La hospitalidad de Méjico es honrosa y en atención a este bendito país, pienso saborear la hermandad de este cielo y amor aztecas...

Desearía recibir de usted alguna obra sobre arqueología chilena antigua, pues tengo el propósito de hacer algo en este sentido. Naturalmente, que sin compromiso para usted y como un favor especial.

Tenga como un admirador mío, Gabriela Mistral.

Ojald, y bien quiera que así sea, nos hallaremos algún día en España, aunque me temo que no, porque el problema de España es de violencia y nunca ha sido la Historia benévola con un pueblo mártir, noble y henchido de dolor.

Entretanto, le saludo y le repito mis felicitaciones.

*guit*  
Jesús Los Novas.

(de las Academias Españolas de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo y Córdoba; Ex Presidente en España de la "Ligue Internationale pour la Paix", de Suiza; Ex Director de Periódico; ex Secretario Ateneo de Madrid, etc.etc.)

Su Casa:  
Calle Arcos de Balón, nro.11,departamento 42.  
MÉJICO,D.F.

# **[Carta] 1945 nov. 22, México D. F. [a] Lucila Godoy, Santiago de Chile [manuscrito] Jesús Lea Navas.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

## **FORMATO**

Manuscrito

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

[Carta] 1945 nov. 22, México D. F. [a] Lucila Godoy, Santiago de Chile [manuscrito] Jesús Lea Navas.  
1 h. ; 34 cm.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)